

monografía sobre este tema reeditada en numerosas ocasiones, y con multitud de artículos y otros trabajos sobre este tema.

Ahora este nuevo trabajo suyo inicia una nueva colección con este curioso texto sobre “la ciudad subterránea” es decir sobre las ‘cuevas, sótanos y refugios antiaéreos’ que había o se construyeron en Ciudad Real capital durante la Guerra Civil, con motivo de los bombardeos de la aviación alemana o franquista sobre la España republicana.

Muchas de esas cuevas preexistentes eran bodegas o sótanos de las respectivas viviendas, o de algún edificio público (como en el caso del Casino).

Los bombardeos franquistas sobre la capital se produjeron en diciembre de 1936 (en dos ocasiones) y en enero de 1937. El que tuvo peores consecuencias fue uno sobre Alcázar de san Juan, en marzo de 1937, que causó más de 20 muertes de civiles.

En otras ciudades de Castilla-La Mancha (como Albacete y Cuenca) también se construyeron algunos de estos refugios antiaéreos. En Ciudad Real los ferroviarios cavaron uno en las cercanías de la estación de ferrocarril (que se inhabilitó nada más terminar la Guerra) y se adaptaron como refugios las cuevas-sótanos con que contaba el Instituto de Enseñanza Media (antiguo convento de la Merced), y que salió a la luz con las obras de rehabilitación de este edificio en 2004-05. También había

cuevas o sótanos que se utilizaron como refugio bajo el Casino, la casa nobiliaria que luego se convertiría en el Museo Elisa Cendrero y en la zona del Torreón del Alcázar.

Al margen de esto había 171 cuevas y 136 sótanos en su mayoría en casas particulares (aproximadamente en el 15% de las viviendas privadas de la ciudad.

Como decía antes, este libro es el primero de una colección denominada Memoria Democrática de Castilla-La Mancha, cuyo objetivo es el de “editar monografías, basadas en investigaciones rigurosas, y trabajos de divulgación, a modo de pequeñas guías ilustradas, sobre la historia de la Guerra Civil (1936-1939), la Dictadura Franquista (1939-1975) y la Transición Democrática (1975-1978). Se trata de una de las líneas prioritarias del Plan Regional de Estudio sobre Memoria Democrática de Castilla-La Mancha, de la Junta de Castilla-La Mancha y la Universidad de Castilla-La Mancha, realizado a través de su Departamento de Historia”.

Aquí una amplia nota sobre el libro a cargo de Diego Peris, en Lanza: [De cuevas, sótanos e historias - Lanza Digital - Lanza Digital](#)

Alfonso González-Calero